

quer ces étranges boules de feu qui devaient se voir cependant à trois lieues à la ronde. Un moment cependant elle releva machinalement la tête : trois fusées, brillant en même temps, éclairaient magnifiquement le ciel. De l'endroit où était Jeanne on pouvait apercevoir une partie de la crête de la falaise.

Tout à coup, sur cette crête, une silhouette parut se dresser, se détachant sur le fond rougeâtre du ciel. Jeanne étouffa un cri de frayeur.

—Philopen ! murmura-t-elle.

Mais les fusées s'étaient éteintes et l'obscurité revenait plus profonde.

qui le saluèrent avec ce profond respect que chaque Breton ressent pour son *recteur*.

—Vous venez bénir nos gars, monsieur le recteur, dit Yvanec en s'avancant. Bénissez-nous maintenant, car demain la terre commencera à rougir sur nos côtes et le sang coulera sur le flanc des falaises.

L'abbé joignit les mains.

—Demain ! dit-il ; les bleus songent-ils donc à envahir le pays ?

—Ils songent à établir des batteries sur nos falaises, répondit Yvanec, et nous songeons, nous, à les jeter à la mer. Oh ! demeurez avec nous, monsieur l'abbé, et vous ne regretterez



Oh ! mon père ! dit une voix douce, vous nous quittez si vite ! (page 83)

VII

PIERRE LE GURY.

En arrivant au carrefour dont l'écho était un si utile auxiliaire pour les chouans, l'abbé Bernier avait trouvé rassemblés et silencieux les gars dont Yvanec avait annoncé l'arrivée au marquis de La Prévalaye.

Le vieux fermier, appuyé sur son fusil, causait à voix basse avec son fils Séverin qui, parti quelques instants auparavant pour le Camaret, avait été rappelé par ordre de son père. Catherine, la sœur aînée de Jeanne, se tenait près de là, assise sur une grosse pierre et égrenant son énorme chapelet.

C'était à peu près une demi-heure avant que le marquis et son compagnon sortissent de la ferme, un quart d'heure avant que la première fusée, s'élançant dans les airs, éclairât la baie.

L'abbé Bernier mit pied à terre et s'approcha des paysans

pas les guerres de la Vendée : vous verrez que ceux de la Bretagne valent bien ceux de la Loire.

—Ceux de la Vendée commencent à être las de la guerre, dit l'abbé ; ceux de la Bretagne ne se fatigueront-ils pas de verser le sang ?

—Non, tant qu'il existera un bleu sur ce sol ! répondit énergiquement le fermier en frappant la terre de la crosse de son fusil. Restez avec nous, monsieur le recteur.

Le prêtre secoua doucement la tête.

—Je sais ce que tu as souffert Yvanec, dit-il, mais toute soif de vengeance ne s'apaise-t-elle donc jamais ?

—Jamais ! tant qu'il y a le sang d'un ennemi à boire.

—Yvanec ! dit l'abbé avec un accent sévère, sont-ce là les paroles d'un chrétien ? Le premier principe de la religion est la clémence.

—Ne parlez pas de clémence, monsieur le recteur, répondit